

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
 mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
 setas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25
 El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana 1'50 a la
 línea, anuncios oficiales en segunda
 plana, 0'50, reclamos, 0'25; anunc.
 preferentes tercera plana, 0'15; anunc.
 cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Esquelas mortuorias, según ilustración

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono. **Diario independiente** • Dos ediciones **Redacción, Administración e Imprenta**, Paseo de Valencia, 30 y calle de San Gregorio, 25. **NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES**

LOS PESIMISTAS

Si creyéramos a ciertas gentes y algunos periódicos, pensaríamos que el mundo está definitivamente perdido, la religión poco menos que destruida; pensaríamos que ya no hay honradez ni patriotismo; que los políticos son todos unos canallas, la administración pública una ladronera, y, en fin, que España está destinada a ser pronto conquistada por cualquier nación de Europa.

Ya se ve que esto es exagerar las cosas, hasta un punto que lleva el desaliento al ánimo más esforzado y el desmayo a los hombres de bien.

Mal estamos, en el orden religioso, la incredulidad crece y la fé de muchos creyentes se va enfriando; el sensualismo se ostenta descaradamente en una parte de la prensa, en la novela y en el teatro; la política española ya no está informada por el amor a la Patria, el desinterés y el bien general; los gobiernos no saben ó no quieren satisfacer las públicas necesidades ni reorganizar los servicios; no hacen meditaciones reformas y economías, se burlean con frecuencia de las leyes y se limitan a vivir al día. La Hacienda no mejora y los presupuestos se saldan casi todos con déficit. Todo esto no puede negarse. Pero también es verdad que hay todavía fervorosos creyentes que practican la caridad y el bien; escritores y publicistas que defienden la verdad y la causa de la Iglesia, fuertemente adheridos a las enseñanzas de la misma.

Todavía abundan los españoles que aman a su patria, sirviéndola en altos cargos con rectitud; empleados dignos, intachables y entendidos. Tenemos un ejército sufrido, valiente y disciplinado; un personal de Marina que sabe ir a la muerte y al sacrificio esteril por obedecer órdenes superiores. En suma, la nación española no ha llegado, gracias a Dios, al estado de que hablaba un elevado político inglés; aún dispone de fuerzas para levantarse de su postración y pesar en la balanza de los pueblos.

Lo que necesita para conseguirlo, son gobiernos que sepan serlo, gobiernos que administran con rectitud la fortuna pública, que protejan los intereses morales y materiales, singularmente la agricultura, aligerando de los enormes impuestos que hoy la abruma; que mejoren los caminos y resuelvan la cuestión monetaria, que repriman con energía a los que perturben el ejercicio de los derechos amparados por las leyes, y a los que promuevan alteraciones de orden público.

No hay, pues, que desmayar ni desalentarse.

¿Qué estímulo podremos tener, si nos entregamos a la desesperación?
 ¿Queremos regenerarnos? Pues empecemos por nosotros mismos; y después vendrá la regeneración total del país.

M. GIL Y BADAJO

De todas partes

En los Estados Unidos se ha producido un gran escándalo, del que se ocupan importantes periódicos de aquel país.

Parece que un señor Richardson, caudillo importante, demócrata, ha presentado y defendido una moción en la Cámara de representantes del Congreso, encaminada al nombramiento de una comisión especial que averigüe lo que haya de cierto en un asunto sospechoso, que ha empezado a rodar por los diarios norteamericanos. Lo propuesto por este personaje ha sido aprobado por la Cámara.

Trátase nada menos que de acusaciones concretas y personales de un capitán llamado Christmas, que se dice agente secreto de Dinamarca, contra muchos miembros del Congreso que le han vendido sus votos por dinero, contra las asociaciones de la prensa de Washington y los Bancos de Nueva York. Cuéntase entre los primeros un hermano del celeberrimo Mak-Kinley. Resultaría de estas acusaciones, si fuesen probadas, que para comprar los Estados Unidos a Dinamarca sus Antillas, ha sido antes preciso que Dinamarca, por medio de su agente, comprase a su vez a votantes y patrocinadores de esta venta de veinticinco millones de francos. El Christmas, que se titula agente de Dinamarca, reclama el diez por ciento de esa suma para reintegrarse de las cantidades considerables que han sido arrancadas. Concurrían, además, en este enredo dos circunstancias singulares; una, que el departamento de Estado declara que las negociaciones se han seguido sin intermediario alguno entre los gobiernos angloamericano y danamarqués, y la otra, que, a pesar de esta declaración del departamento de Estado, el gobierno danés no ha dicho palabra alguna en pro ni en contra de las afirmaciones de Christmas.

El último testamento de Cecil Rhodes sigue siendo en Londres tema general de discusión. La suma en metálico de que habla el testamento aludido, que asciende a 6.000.000 de libras esterlinas, ó sean 150.000.000 de francos, es mayor que la que casi todos los amigos de Cecil Rhodes creían que poseía.

Los términos en que está formulado el testamento, han merecido caluroso aplauso pero nadie se explica por qué ha legado gruesas sumas de dinero a hombres que ya poseen enormes riquezas, como lord Rosebery y M. Beit. Créese posible que lo haya hecho para que hagan resaca su memoria, en el caso de que se intentara poner de nuevo sobre el tapete el asunto de la intencional Jameson.

Una vez publicado el contenido del testamento de Cecil Rhodes, muchos de sus detractores

han hecho el elogio del difunto, presentándole como un patriota sin mancha, dotado de elevado espíritu. Este cambio repentino en la opinión de esas gentes, ha ría llevado la sonrisa a los labios del «coloso del Africa austral».

Telegrafian de Roma que Su Santidad León XIII, cuya salud es excelente, está recibiendo estos días numerosas comisiones de todas partes.

Una nota oficiosa de Londres desmiente los rumores que ofrecían una perspectiva de paz inmediata; se considera improbable después de las conferencias de Kiersdorp que los jefes boers presenten unas proposiciones aceptables para lord Kitchener y, por lo mismo, no ha lugar a confiar en una paz próxima.

PRIMERA CONFERENCIA

Una recepción.—Paralización en la política.—Día lluvioso.—Sin corrida.

Esta tarde se ha verificado en la Academia Española la recepción del señor conde de Rejazar que reemplaza al señor marqués de Valmar.

La sesión ha sido presidida por D. Juan Valera y los discursos han versado sobre D. Tirso de Molina en el Teatro.

El acto resultó brillantísimo.

Los círculos políticos están desanimadísimos.

La información no da nota alguna saliente.

Desde la mañana está lloviendo á torrentes, así es que el día desapacible ha ahuyentado de los círculos a la gente política.

A causa de la lluvia se ha suspendido la corrida de esta tarde.

El señor Sagasta.—La vida en Madrid.—Huelga inminente.

El presidente del Consejo de ministros ha pasado toda la tarde en la presidencia despachando los asuntos pendientes.

Han estado á visitarle una comisión del Consejo de Estado y la de ex-gobernadores, quienes hicieron entrega de las bases del proyecto redactado por ellos.

La prensa llama la atención de las autoridades sobre la carestía de los artículos de primera necesidad en Madrid.

Pide que el Ayuntamiento establezca tablas reguladoras al objeto de que los comerciantes rebajen los artículos.

Los cocheros amenazan declararse en huelga el día de la coronación del rey en el caso de que los patronos no se encarguen de pagar el uniforme que les exige el gobernador.

Los dueños de carruajes no quieren acceder á las pretensiones de aquellos.

Por lo tanto se considera inminente la huelga.

Un hundimiento.—Incendio formidable.—Asesinato y suicidio.

Cuenca.—A la una y media de la tarde y cuando acababa de salir la gente de misa, se ha desplomado la campana de la iglesia catedral, ocasionando el hundimiento de dos casas.

De los escombros ha sido sacado el cadáver de un muchacho de quince años.

Han desaparecido la hija del campanero y otros muchachos, creyéndose se hallan aplastados.

El suceso ha causado sensación profunda.

—Esta madrugada se ha declarado en esta corte un formidable incendio en el lavadero titulado *La Palma* destruyendo las llamas por completo el edificio.

Al lugar del siniestro acudió una compañía del regimiento de infantería de Wad-Rás, cuyo cuartel está situado cerca del lugar del suceso, trabajando los soldados con extraordinario ardor por localizar el fuego. No ocurrieron desgracias personales.

Las pérdidas son de consideración.

—**Alcoy.**—El gerente de una fábrica de construcciones ha disparado un tiro de revólver contra un obrero, dejándole muerto instantáneamente.

Consumado el crimen volvió el arma contra sí pegándose un tiro en la cabeza y falleciendo á los pocos instantes.

El suceso ha producido impresión penosísima.

La amortización.—Agitación carlista.—La reina de Bélgica.

El *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* publica una relación de las vacantes amortizadas en el último mes.

En los centros oficiales reconócese que existe agitación carlista en la provincia de Castellón.

Sin embargo, el señor Moret niega en absoluto tales rumores.

—Se acaba de recibir un telegrama de Bruselas diciendo que la reina de Bélgica se encuentra gravemente enferma.

Los médicos desconfían salvarle la vida.

La revolución en Bélgica.—Sucesos gravísimos.

Bruselas.—La situación del reino va presentando caracteres cada vez más graves.

Los combates entre las fuerzas del ejército y los huelguistas son terribles.

Las harricidas han sido tomadas á la bayoneta resultando muchos muertos y heridos por ambas partes.

El burgomaestre ha publicado un bando ordenando que se retiren los manifestantes de la vía pública en el término de 24 horas, pues de lo contrario tomaría medidas de rigor.

En la calle de la Violeta hubo una verdadera matanza Dos de los manifestantes resultaron heridos de cuatro balazos. Cuando se les trasladaba al hospital fallecieron en el camino. Los manifestantes atacaron á las fuerzas para apoderarse de los cadáveres viéndose éstas precisadas á hacer descargas de fusilería.

De la lucha resultó un oficial herido en el vientre.

La situación es gravísima.

SEGUNDA CONFERENCIA

Consejo de Ministros.—Debate político.—El proyecto del Banco.

Es probable que mañana y después de las sesiones de Cortes se celebre Consejo de ministros para despachar asuntos administrativos.

—En el debate político intervendrá mañana el señor Navarrete, quien hablará en nombre de la minoría tutuista.

—Se asegura que el proyecto del Banco quedará aprobado muy pronto.

El conde de las Almenas.—Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano.

Se ha agravado en su enfermedad, hasta el extremo que es esperado de un momento á otro su fallecimiento, el señor conde de las Almenas. A las once de la mañana ha recibido los Santos Sacramentos.

Por la tarde, á las cuatro, ha perdido el habla y el conocimiento entrando seguidamente en el periodo agónico.

Las listas puestas en el portal de su domicilio se llenan de firmas.

En ellas aparecen los nombres de casi toda la aristocracia madrileña.

—Hun llegado á Irún los señores Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano.

Sus partidarios hicieron un recibimiento entusiasta.

Ignórase si se celebrará el mitin organizado por los republicanos.

La catástrofe de Cuenca.—Corrida de toros accidentada.

Según comunican de Cuenca continúan los trabajos de escavación con gran actividad.

Ha quedado al descubierto parte del cuerpo de la hija del campanero. Para extraerla hay que retirar un montón grande de tierra y piedras.

Se desespera el poder salvar á los niños los cuales están enterrados vivos.

Los trabajos continuarán durante toda la noche.

Zaragoza.—La corrida de toros celebrada hoy en este circo tauromáquico ha podido ser más accidentada. El tercer bicho ha enganchado aparatosamente á Vicente Ferrer produciéndole dos varietazos leves.

El mismo toro cogió después al segundo espada que era el *Moronto de Algeciras* dándole un puntazo de pronóstico reservado.

Fue trasladado á la enfermería, en donde le fué apreciada una herida en el escroto que mide tres centímetros de latitud por cinco de profundidad.

Su estado es grave.

Las reses eran de la ganadería de Ripamón.

Escándalo en un teatro.—Una derrota.

En el circo Panish ha ocurrido esta tarde un escándalo monumental por haber vendido la Empresa mayor número de localidades que las habidas en el teatro.

Intervino el gobernador civil quien ordenó la devolución del dinero.

—Un despacho de Nueva York dá cuenta de haber sido derrotados los rebeldes en Haiti. Las pérdidas fueron de doce hombres muertos.

Contrastes naturales

La naturaleza está llena de contrastes: las flores óculan muchas veces en su seno insectos venenosos; bajo el espléndido manto de esmeralda de algunos prados existen peligrosas lagunas de aguas cenagosas; el hermoso follaje del árbol del manzanillo atrae

á su sombra al fatigado viajero, causándole la muerte.

La primavera es una estación que representa la juventud del año, el desarrollo de la vida orgánica, la esplendidez de la luz y la hermosura de la atmósfera. Es la esperanza de los ancianos, de los enfermos crónicos y de los convalecientes, que aspiran con ansia el aire perfumado por las flores y recogen con cuidado el calor vivificante del sol, buscando la medicina, para ellos infalible, del ambiente primaveral que ha de curar sus dolencias.

Es muy común el creer que un baño de sol y otro baño de aire oxigenado constituyen la mejor terapéutica del mundo, y verdaderamente que ambas cosas son, casi siempre excelentes medicamentos para fortificar los debilitados cuerpos.

Pero, si bien la naturaleza se engalana en esta época con las vestiduras más brillantes; si las auras primaverales se encuentran perfumadas por las más odoríficas fragancias, si el sol derrama calor y luz vivificantes, también sucede que los gérmenes morbosos, los microbios patógenos reviven y se desarrollan con inusitada fuerza, siendo origen de no pocas enfermedades.

El rayo violado del sol dicen que fortifica á los débiles; en cambio los rayos blancos producen las insolaciones, el tabardillo.

Y los cambios bruscos de temperatura, sobre todo en climas tan inconstantes como el de Pamplona, arrebatan muchas vidas.

LA BOLSA

Las notas dominantes en la Bolsa de Madrid son la reserva y la prudencia para lo porvenir. Sin embargo, una y otra no han sido tan grandes en la semana última que hayan impedido la mejora de los valores, como puede deducirse del estado que publica nos al final de esta *Revista*.

En rigor este hecho solo constituye un restablecimiento del equilibrio normal de los fondos públicos, equilibrio que se había alterado por razones que no tienen peso alguno, cual era entre otras el temor de alteraciones de orden público en sentido carlista en Cataluña.

Reina, no obstante, pesadez en las transacciones, porque existe cierta incertidumbre si no por lo que respecta al momento actual, por lo que afecta al porvenir. Se observa de nuevo que el *Contado* se halla por encima del *Fin de mes*. Bueno es tener en cuenta que escasea el papel por efecto de la conversión y que esto motiva que sea menor la oferta que la demanda, lo cual no puede influir en las operaciones á plazo.

El hecho más notable de la semana ha sido la subida de 16 céntimos de las acciones del Banco, por haber desaparecido ciertos rumores sobre el proyecto de circulación fiduciaria.

He aquí los resultados que ofrece la cotización comparada de la semana:

VALORES PUBLICOS	Alza	Baja
4 por 100 interior	0'25	
5 por 100 amortizable	0'45	
Banco de España	18'50	
Compañía de Tabacos	0'60	
Cambios		
Londres	0'15	
París	0'55	

DEBATE ESTÉRIL

Todo cambia ó se transforma en este mundo, especialmente en el orden político; lo único que permanece siempre invariable, petrificado, es el parlamento español. Las mismas viciosas costumbres de hace 50 años dominan hoy en el Senado y el Congreso. Todos convenimos en la esterilidad de los debates políticos, que á lo sumo aprovechan á una docena de oradores políticos, siempre los mismos de tauda para quienes sirven de reclamo permanente esos juegos retóricos que tanto tiempo roban á la confección de leyes útiles al país.

Se decía que en la presente legislatura se mostrarían reacios muchos de los representantes del país á entablar el debate sobre la última crisis y acerca del programa del nuevo gabinete; pero, sin duda, estos escrupulos eran puramente aparentes, porque, según observamos, ha adquirido la discusión citada los vuelos y la pesadez peculiares de los debates del mensaje de la Corona en la inauguración de las Cortes.

Y no poca culpa de estas viciosas costumbres de nuestros políticos tiene la prensa, especialmente la madrileña, con su desmesurada información sobre los discursos de nuestros príncipes, con lo cual, al propio tiempo que hacen el artículo á los habladores del Parlamento, acostumbram á cierta parte de público á la lectura indigesta de tanta vana y estéril palabrería.

JUNTA GENERAL

DE LAS CONFERENCIAS DE SAN VICENTE DE PAUL

Con numerosa asistencia, se celebró á las cuatro de la tarde de anteyer la junta general reglamentaria de las Conferencias de San Vicente, en el local de costumbre, presidida por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo.

Después de las paces y lectura piada, se dió cuenta del movimiento del personal desde la última Junta general, de las familias socorridas por cada conferencia de ga-

caballeros y de los ingresos y gastos de las mismas.

Seguidamente el Director de este periódico leyó una semblanza de San Vicente, y nuestro sabio Prelado con elocuente y persuasiva palabra, estimuló á los socios á la caridad á propósito de la festividad del Buen Pastor, que celebraba la Iglesia.

Hecha la colecta y dichas las paces ordinarias, terminó el acto poco más de las cinco.

POR TELEFONO

Muerte del conde de las Almenas

Madrid 14 (3 h. 10 m.)

A las diez y media de la noche ha fallecido el señor conde de las Almenas de consecuencia de una uremia. La noticia ha causado sensación prouida en todos los círculos y tertulias aristocráticas.

Numerosos políticos acuden á la casa mortuoria.

La triste nueva ha corrió con la velocidad del rayo por todo Madrid.

La muerte del ilustre prócer ha sido muy sentida en todas las clases de la sociedad.

El entierro, que tendrá lugar mañana martes, será una manifestación de duelo.

Las listas puestas en el portal de la casa se cubren de firmas.

ESTACION ENOTÉCNICA

DE ESPAÑA EN CETTE

BOLETIN SEMANAL

El movimiento de comprás y la mejoría de precios para los buenos vinos de la propiedad en el Mediodía continúa. Los defectuosos y medianos siguen siendo desechados. Las cotizaciones respecto al mes de Febrero puede decirse que han aumentado, según las clases, de 2 á 3 francos por hectolitro.

Como la situación vinícola ap nas ha cambiado y las cosas siguen con muy poca diferencia, como estaban en Febrero, han tratado muchos de buscar la causa racional que explicara la subida y firmeza de precios, y creen haberla encontrado, aparte de lo que va disminuyendo el stock, en el temor que existe, más esto año que otros, de que sobrevengan heladas primaverales, pues aquí pasa por un axioma que cuando Marzo es brumoso y dominan las nieblas, suele helar durante el mes de Abril ó principios de Mayo.

Este efecto conviene recordar que el 8 del actual comienza la llamada luna roja y no finalizará hasta el 7 de Mayo, siendo el periodo crítico de las heladas de primavera. Debido á las condiciones climatológicas que han reinado en Marzo, se teme que el presente mes de Abril sea tanamesto á la viña y de ahí el citado movimiento de alza en los vinos.

Lo que es sea la luna la que hace descender la temperatura; pues en ello no tiene influencia alguna; ya que la causa del enfriamiento es, como es sabido, la radiación terrestre. Pero como el astro nocturno no brilla mas que en un cielo muy claro y en esas circunstancias la radiación de la tierra hacia el espacio es intensa, de ahí la producción del fenómeno y así se explica que los cuerpos terrestres puedan alcanzar por la noche una temperatura diferente de la que reina en el ambiente y helarse las plantas aunque el termómetro no llegue á marcar 0 grados.

Con heladas ó sin ellas, no hay que esperar gran cosa para que mejore la crítica situación de nuestros vinos. Todos los mercados franceses, sin excepción, continúan para ellos con una calma desesperante, siendo las transacciones muy escasas y de escasa importancia.

Y como esto ya no es de hoy, repetidas veces en Boletines y Memorias nos hemos ocupado de la necesidad que tienen los exportadores españoles, de dirigir sus miras á otras ramas del comercio, tales como los aceites, frutas, avenas y otros productos, en cuyos artículos, no obstante lo mal que en todas partes están las cosas, pueden aun asegurarse remuneradoras ganancias.

Una circular que hemos recibido, dirigida al comercio español, nos trae á la memoria lo que en varias ocasiones hemos expuesto sobre la conveniencia y utilidad de fundar en las principales ciudades francesas, como lo han hecho otras naciones, Exposiciones ó Centros permanentes de todo cuanto pueda ser objeto de exportación, á fin de que sean conocidos y garantizados los productos que se expongan, y haya quien mediante módica retribución se encargue de su venta.

Fructíferas consideramos cuantas tentativas se haga sobre esta base y de ahí que veamos con simpatía la instalación en una populosa ciudad de Lyon de un Centro de Importación de artículos y productos españoles, iniciado ya por el que fué digno Vice Consul de España en dicha villa, don Miguel Malquer, y que ha llevado á la práctica y completado el conocido negociante don Antonio Suñe, 24, Rue du Belier, quien se ofrece, con toda clase de ga-

rantías, á quantos quieran, mediante mues- tras, intentar algun ensayo, y de lo cual no- otros nos hacemos eco creyendo que con ello contribuirá al bien de nuestro co- mercio.

A. BLAVIA.

12 de Abril de 1902.

El Dr. Robert

Un diario de Barcelona hablando del Dr. Robert, cuya pérdida ha sido honda- mente sentida en toda Cataluña dice lo si- guiente, juzgándolo como médico:

«El doctor Robert era una eminencia en me- dicina, aquel á quien todos sus colegas res- petaban, cediéndole el paso hasta los que á él po- dían igualarse. Donde estaba, nadie le dispu- taba el primer puesto. Sabía lo que era, lo que valía, pero como su modestia era sincera y es- taba á la altura de su talento, jamás trató de imponerse ni de hacer sentir su superioridad, á no ser en bien del enfermo. El doctor Robert ejercía la medicina como un sacerdote, que es como debe ejercerse. Vivía de su profesión, pero jamás, jamás la explotó. Dicho el médico de quien puede decirse después de su muerte: Nunca olvidó que la caridad es obligación del cristiano.»

Si le llamaba el rico, visitaba al rico; si le llama- ba el pobre, también le visitaba y seguía vi- sitándole, aunque tuviese la seguridad de que no había de cobrar. Su mayor satisfacción con- sistía en devolver la salud, en arrebatar una vida á la muerte, en conservar un padre á sus hijos, no en cobrar cuentas. El cálculo jamás in- fluyó en el doctor Robert.

Si hubiese sido un explotador de la medicina, si hubiese puesto elevado precio á sus servi- cios, hubiera reunido una gran fortuna; pero no se elevarían, como estamos seguros de que hoy se elevan, tantas oraciones al Señor por el eterno descanso de su alma, ni habría tanta tristeza en muchos hogares de Barcelona, porque son muchos, pero muchos, los que hoy lloran al doctor Robert recordando su desinterés y los benefi- cios que como médico de él recibieron.

Sabía sugestionar al enfermo su bondad; me- jor dicho, le sugestionaba sin quererlo y sin proponérselo, porque al hacerlo obedecía á un movimiento espontáneo de su alma de niño. Y en realidad de verdad, niño era el doctor Ro- bert, el hombre tan sabio, tan noble, tan caritativo. Cuando salía del cuarto del enfermo, le de- jaba animado. El efecto de su palabra era tan poderoso como el de los medicamentos. Su fama no se limitó á Barcelona. En toda España era conocido y estimado y también en el extranje- ro.—«Oh, el doctor Robert—se decía. Esta ex- clamación constituye su mejor elogio.»

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Señalamientos para hoy

Juzgado de Pamplona.—Causa instruida con- tra Enrique León García y otros por tres delitos de hurto.—Abogado defensor, señor Echave.

Partido de Tudela.—Contra Bonifacio García é Igea, por el delito de hurto.—Abogado don Laureano Mata, Procurador señor Parga.—4 testigos.

Juzgado de Estella.—Juicio por jurados.—Causa instruida contra Fermín Alonso y Flo- rentino Merino por el delito de incendio.—Abog- ados defensores señores Leon y Echavé.—Pro- curador señor Parga.—3 testigos.

Sentencias

Se han decretado las siguientes: Condenando al procesado Antonio Montoya y Perez á la pena de un año, ocho meses y un día de prisión correccional por el delito de le- siones inferidas á don Carmelo Garraza.

Sumarios

En la Secretaría de Gobierno de esta Audien- cia se han recibido los siguientes:

Juzgado de Estella.—Sin proces dos por le- siones.

Juzgado de Tudela.—Contra Luciano Eca y por homicidio.

El cumplimiento pascual DE LOS PRESOS

El domingo, como habíamos anunciado, se celebró el cumplimiento pascual de los presos de la cárcel de esta ciudad, á los cuales preparó para la recepción de los Sa- cramentos de Penitencia y Comunión el infatigable misionero del I. C. de María R. P. Gomez.

A las siete comenzó la Misa de Comuni- ón, y ésta resultó acto interesante, acer- cándose á la Sagrada Mesa, además de los reclusos, el presidente de la Audiencia provincial, don Ramón Rubio, el abogado fiscal señor Perillán, el vocal de la Junta de Prisiones don Gregorio Perez Aoi, el concejal don Fermín Ardanaz, el propietar- io don Virgilio Sagúes y otros caballeros, cuyos nombres no consignamos, por igno- rarios.

Durante el acto el señor Aldaba cantó va- rias composiciones alusivas al mismo, acom- pañándole al armonium el señor Isturiz.

Por la tarde se celebró solemne ejercicio de acción de gracias bajo la dirección del citado P. Gomez, que dió la Bendición Pa- pal. La parte musical estuvo á cargo de va- rios señores dirigida por el organista de la parroquia de San Nicolás, Sr. Goldaraz.

Con motivo de la fiesta, los presos fueron obsequiados á la mañana con churros y paquetillos de cigarras á expensas de una persona caritativa que oculta su nombre, la cual les obsequió también por la tarde con cigarrillos y vino, que se les sirvió después del rancho extraordinario.

Este rancho fué costeado por el señor pár- roco de San Saturnino, D. Francisco Gonza- lez, consistió en abundante estofado de carne y un panecillo de primera clase á cada preso, y fué comendado por la señora del jefe de la cárcel.

Por último, á los más necesitados se les dieron alpagatas y algunas prendas de vestir. Por todo ello los presos nos ruegan hagamos constar su agradecimiento.

GACETILLAS

En la iglesia de San Nicolás se celebraron anteaer los funerales por el eter-

no descanso del alma del que fué nuestro amigo, don Enrique Castilla.

El templo estuvo muy concurrido de amigos y relacionados que testimoniaron á la familia las simpatías que en vida goza- ba el finado.

Ayer salió para Madrid en compañía de su distinguida esposa, nuestro amigo don F. derico Montaner, oficial de la Escuela Superior de Guerra.

En el convento de Capuchinos de Tudela se ha inaugurado una imagen y altar de la Divina Pastora, celebrándose con tal motivo solemne misa, en que predicó elocuente sermón el P. Fermín de Villava.

Dicen de Cintruénigo que sigue en relativa calma la extracción de vinos y cereales, siendo nula la de los otros artícu- los.

Los reclutas de los cuerpos de infantería de esta guarnición han sido da- dos de alta para el servicio, por haber com- pletado su instrucción militar.

Nosotros los hemos visto hacer la ins- trucción, y podemos asegurar que la ejecu- tan como si fueran veteranos.

Ayer terminó sus gestiones la comisión del valle de Salazar, que vino á tratar con la Diputación foral y provincial sobre la construcción de un ramal de carre- tera que una la villa de Jaurrieta con la ca- rretera general de dicho valle.

Parece que no se ha llegado á un acuerdo definitivo entre la Diputación y la comisión mencionada, pero, como resultado de esas gestiones y conferencias, puede considerarse probable la construcción del citado trozo de carretera contribuyendo los pueblos del valle con determinada cantidad para sufragar su coste.

Hemos recibido la «Memoria» del Circulo Católico de Obreros de Estella, con curiosos datos referentes al año próximo pasado.

Por dichos datos se viene en conocimiento de los beneficios trabajos llevados á cabo por la Junta directiva en las clases ordina- rias, en las nocturnas de adultos y en la Caja de ahorros establecida en aquel Circulo.

Enviámosle nuestros aplausos.

Previo el oportuno expediente, por el gobierno civil se ha concedido á don Tomás Ruiz Garibay, Presidente del Con- sejo de Administración de la Sociedad «Electra Lesacarra», la autorización solici- tada para derivar de los arroyos denomina- dos Ubarraco-errea, Ondazaco-errea, Olazaco-errea y Auquerregico-errea, en jurisdicción de Lesaca, 200 litros de agua por segundo de tiempo y utilizarlos me- diante un salto efectivo de 40 metros de altura de caída, en la obtención de fuerza motriz con destino á usos industriales.

El fundador de la Caja Agríco- la de Tafalla, don Atanasio Mutuverría, ha tenido la atención, que le agradecemos, de enviarnos un ejemplar de los Estatutos y Reglamento de aquel instituto.

Nos ocuparemos detenidamente de dicho reglamento. Podemos notificar á nuestros lectores, y lo hacemos con gusto, que la implantación de la Caja Agrícola en Tafalla es ya un hecho, por habérselo cubierto su suscripción.

La Dirección general de Pena- les ha dispuesto que el penado Pablo Ber- nardo Perez, sentenciado á dos años, once meses y once días por esta Audiencia por el delito de lesiones, sufra su condena en la cárcel correccional de Estella.

El director general de Correos y Telégrafos ha autorizado á la sociedad «Electro-motriz Pamplona-Valcarlos» do- miciliada en este último punto para esta- blecer la línea telefónica particular que tie- ne solicitada.

En Cintruénigo han sido denun- ciados varios sujetos por hallarse cazando en el término del «Juncal».

Ayer tarde marchó á Zaragoza, en cuya población pasará una corta tempo- rada, la estimable familia de nuestro que- rido amigo don Juan Cancio Mena.

Anteaer se cerraron las puertas del teatro Principal.

Y el cierre fué tan repentino que el portala- zo sorprendió á todos: al público, al abono y á los artistas.

Respetamos los motivos que para ellos tuvo la empresa, pero entendemos que quella resolución debió de anunciarse con tiempo á los abonados y á los artistas, unos y otros dignos de toda clase de considera- ciones y respetos.

El teatro estuvo regularmente concurri- do, y los artistas escucharon algunos aplau- sos.

Dentro de breves dias con- traerán matrimonio la señorita doña María Teresa de Vazquez Chavarrí con nuestro distinguido amigo el duque de Zaragoza.

Los empleados de la secretaría de la Universidad de Zaragoza han elevado una instancia al ministro de Instrucción pública solicitando aumento de sueldo.

Ha sido nombrado por trasla- ción catedrático numerario de Patología general y Especial de la Escuela de Veteri- naria de Zaragoza, D. Tiburcio Alarcón y Sanchez Muñoz.

En la Junta celebrada última- mente por el gremio de «Obreros barrene- ros» de esta ciudad ha quedado constituida la Junta Directiva en la siguiente forma: Presidente José Zampa, vicepresidente Castro Sumalde, vicesecretario Jorge Jimenez, tesorero Joaquín Rodríguez y vocales Juan Viguiresti é Isidro Fuentes.

Por haber extinguido la con- dena que le fué impuesta por el tribunal de esta Audiencia, ha sido puesto en libertad el penado Ramón Navascués Oliser, el cual

sufrió condena en la cárcel correccional de Estella.

El gobernador ha impuesto una multa de cinco pesetas á un vecino de esta ciudad, por franquear una carta con sello usado.

Segun nos dicen de Echauri y Milagro, el campo en aquellas comarcas presenta aspecto tan excelente, que, de con- tinuar las lluvias, podrá hacerse la recolec- ción de las cerezas; para primeros del mes próximo.

El sargento del puesto de la guardia civil de Viana don Justo Revuelta, ha participado al gobernador civil que en el kilómetro 83 de la carretera de aquella ciu- dad á Logroño fué detenido por la guardia civil á las diez de la noche de anteaer el soldado desertor del regimiento caballería de Albuera, Rosendo Platero Lopez.

Fué puesto á disposición del gobernador militar de aquella plaza.

En el mercado se vendió ayer el pescado de mar á los siguientes precios: Congrio á 3 pesetas kilo; merluza á 2'50; sardinas á 1'20; chipirones á 3; chirlas á 3; tollas á 1; besugo á 1; pescadillas á 2, y gallos á 2.

Idem de río.—Truchas y anguilas á 4. Otros artículos.—Leche á 0'20 pesetas litro y huevos á 0'90 docena.

Ha tomado posesión de la es- cuela pública de niños de Lete don Grego- rio Vitores.

Ha sido destinado á la capita- nía general del Norte el capitán de Estado Mayor don Joaquín Souto Larrea.

Los guardias civiles del puesto de Villafraña Casiano Revuelta y Gumer- sindo Montoya han llevado á cabo la dete- nición del joven de 23 años Eugenio Los- arcos Carnicer, que infruyó noches pasadas á su convecino Nicolás Bayona una herida en el pecho con una hasta de buey.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal para los efectos consiguientes.

De conformidad con el dictá- men emitido, la Sala de Gobierno de esta Audiencia ha decretado para los días 6 de Junio y 12 de Mayo respectivamente el li- cenciamiento de los condenados Lorenzo Ferrando Tello y Antonio Sanchez Cer- vera.

En la cárcel de esta ciudad se ha recibido para los fines que se previenen en el Real decreto de 9 de Agosto de 1888, la certificación de la parte dispositiva y li- quidación de la condena de 20 años que le fué impuesta al penado Nicolás Ollero y Melendez.

En Alsásua se verificará hoy el enlace de don Alicia Pariza, hijo de nues- tro corresponsal en Lora, con la señorita doña Ignacia Arza y Saiz, bendiciendo la unión el párroco de dicho pueblo.

Reciban, tanto los contrayentes como sus respectivas familias, nuestra más sincera enhorabuena, y deseamos á aquellos una interminable luna de miel.

En la iglesia parroquial de San Agustín se celebró anteaer Misa de Gloria por haber subido al Cielo el alma del niño Fermín García y Anoz, hijo de nuestro muy estimado amigo don Jesús García Millan, impresor de esta ciudad.

A la misa asistió gran número de amig- os de la familia, lo cual prueba las gene- rales simpatías de que ésta goza.

Acompañándole en el acerbó dolor natu- ral que le ha causado la muerte de dicho niño, le enviamos la enhorabuena por te- nerle en la Gloria, esperando que esta con- sideración atenuará aquel sentimiento.

En uso de sus atribuciones ha tenido á bien nombrar el rector de la Uni- versidad de Zaragoza maestra interina de la escuela de niños (auxiliar) de Villa- franca con el sueldo anual de 500 pesetas, á doña Julia Orrico y Segura.

La Junta de Instrucción pú- blica de Zamora ha remitido al secretario de la de Navarra el nombramiento de don José Antón Herrero destinado reciente- mente para desempeñar la escuela de Izurzu.

El gobernador civil de la pro- vincia encarga á los alcaldes, guardia civil y demás agentes de la autoridad dependien- tes de la suya, que procedan á la busca y captura de Faustino Espi Iso, natural de Planes (Alicante), soldado del regimiento de Cantabria que ha desertado de este cuerpo.

Anoche oímos (y lo consignamos como rumor cuya certeza no hemos podido comprobar) que no lejos de esta ca- pital dos jóvenes de un pueblo cercano ha- bían sido sorprendidas por unos salvajes, que les robaron el poco dinero que tenían, después de hacerlas víctimas de brutales atentados.

De confirmarse el rumor, celebraremos que tan bárbaro crimen no quede impune.

Han sido nombradas maestras en propiedad de las escuelas de niñas de Larraya y Liédena con el sueldo anual de 300 y 625 pesetas, respectivamente, doña Marina Perez Apeñanez y doña Castora Uriz é Ichaso.

En Burguete ha sido detenido el vecino Teófilo Noguera, por inferir heri- das á Francisca Molinero, vecina de Arta- jona.

Segun comunica el alcalde de Orrio á la primera autoridad civil de la provincia el viernes último fué encontrado en una habitación de su casa y pendiente de una viga del techo, el cadáver de Micaela Barasán y Galain, casada y de 36 años.

Se ignoran los móviles que impulsa- ron á la desgraciada para tomar tan funes- ta resolución.

De Sangüesa ha desaparecido el vecino Alejo Benedi Garayo, de 50 años de edad y de oficio labrador.

Las autoridades gestionan el paradero del mencionado sujeto.

Ha quedado constituida la re- presentación en Estella de la sombrereria de la Sra. Vda. de Aznáez, en el acreditado comercio de don Jacinto Boneta, donde se exhibirá el muestrario con las novedades de la presente temporada en sombreros y gorras para caballeros y niños.

Se reciben en dicha casa encargos de efec- tos militares, como también para señores sacerdotes.

Azanza Hermanastienen el gus- to de participar á su clientela su regreso de viaje á ésta con las últimas novedades en sombreros para señoras, señoritas y ni- ños.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vem- 3 precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana titulada ANUNCIOS RE- COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes: Criado, Fábrica de yeso, Isaac y Macla, Sastre, Venta de un buey, Sa venden, Huici y Mágica, Dependiente, Serrería Mecánica, Va- cas en venta, Serrería Mecánica, Pérdida de billetes, Chalequera, Rifa de primera. Aviso á las señoras, A los aficionados, Tos, bronquitis.

A la persona que anoche nos entregó un delante con un pañuelo y un llavín, que se había encontrado, 1) partici- pamos que anoche mismo pareció la dueña de dichos objetos y que se los entregamos.

Extractamos de la prensa de Bilbao el interesante sueto siguiente:

«El periódico Le Temps, de París, el cual, como todos los demás periódicos de la ca- pital de la vecina República, se preocupó mucho del horroroso incendio sobrevenido últimamente en la Rue Montmartre, ha llama- do la atención del público sobre la res-istencia que ofreció al fuego la casa incendiada, resistencia que Mr. Bunet, arquitecto de la Prefectura de Policía, atribuyó á que ciertos pisos eran contruidos de hierro, y cemento.»

Las apreciaciones de tan distinguido ar- quitecto habrán seguramente de tenerse muy en cuenta á medida que vayan edifi- cándose nuevas construcciones, particular- mente las que se destinarán á industrias, establecimientos públicos, etc., no solo por el caso referido de la Rue Montmartre, sino por lo observado en muchos otros siniestros en los cuales el cemento armado salió vic- torioso. Por eso nos complace saber que las construcciones de cemento armado van de- sarrollándose en nuestro país, y hacer constar que esto se debe principalmente á la Cia. Ana del Hormigon Armado, filial de la Société Generale des Ciments Portland de Sestao, que es actualmente la más im- portante empresa en obras de ese género que tenemos en España.

Además de los importantes trabajos del Hospital de Basurto (16.000 met.2 de pisos) corren á cargo de la citada compañía la construcción de los pisos del suntuoso ho- tel de los señores Echevarrieta y Larrinaga, en la Alameda de Mezarredo; los pisos de las oficinas de Nueva Montaña, y del Pala- cio Episcopal de Santander; de una filatura en Sodupe; el nuevo establecimiento de ba- ños del Sardinero de Santander, en donde se han derribado las terrazas y casetas de madera, que todo el mundo conocía desde mucho tiempo, para sustituirlos por otras muy elegantes de cemento armado.

Hemos de añadir aún, á esta larga lista de obras que ejecuta en este momento la empresa bilbaína de que nos ocupamos en este artículo, los pisos de las escuelas del Tivoli; la cubierta de los Almacenes de la Panadería de Irala, un depósito de aguas á 12 metros de altura para la compañía de ferrocarriles de Santander á Bilbao, una canalización para saneamiento de la isla del Oleo y otra en Plencia y un sin núme- ro de trabajos de piedra artificial, con la cooperación de la Sociedad de Cementos Portland de Sestao.

El rápido desarrollo que hemos venido observando en los negocios de la compañía americana del Hormigon Armado es segun- tamente debido á que sus directores han conseguido abaratar las construcciones de cemento armado, poniéndose en condicio- nes, después de ensayos en gran escala y siempre llevados á cabo comparativamente con otros sistemas, de poder conseguir obras de esta índole sin tener que satisfacer gus- tos muy onerosos de privilegio, que después de todo han de satisfacer las personas por cuenta de quien se hacen las construccio- nes; tampoco no serán ajenas al desarrollo de esta industria bilbaína su organización técnica de primer orden, unida á la escrupu- losidad con que lleva el cumplimiento de sus compromisos así como á las garantías materiales que ofrece á sus favorecedores.

Sabemos que la referida empresa se pro- pone extender el campo de sus operaciones, hasta ahora limitado á Vizcaya y á Santan- der, á todas las demás provincias de Espa- ña y no hay duda que conseguirá en ellas el mismo crédito de que se ha hecho mere- cedora por parte de los arquitectos é inge- nieros vizcaínos y montañeses.

¡Atención vicultores!! Al im- portante Establecimiento de viticultura de- nominado «Centro Vitícola del Panadés», le quedan actualmente disponibles uno; 30.000 barbados extrasuperiores de Riparia X Rupestris núm. 3306, uno; 30.000 de Riparia X Rupestris núm. 3309 y uno; 20.000 de Riparia X Rupestris núm. 10.114 que ofrece al precio de excepcional de cua- renta pesetas mil puestos franco de portes y embalaje á todas las estaciones de ferroca- rril de esta provincia. Pago á plazos para los que no puedan hacerlo al contado.

Fijense los vicultores en que estas va- riedades son las del porvenir, por su gran afinidad en el ingerto y abundante fructi- ficación.

Grandes existencias de estaquillas para ingertar y para viveros de todas las mejores

variedades á precios reducidos, todo servido con la más absoluta garantía de autentici- dad.

Diríjanse los pedidos á don Jaime Sabate de Villafranca del Panadés (Barcelona).

—14 (a)



NUESTRA INFORMACION

Por Teléfono y Telegrafo

PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 14 (18 horas.)

La vida política.—Congreso.—Desanimación.

Se abre la sesión á las tres y media bajo la presidencia del señor marqués de la Vega de Armijo.

En el banco azul el ministro de Gracia y Justicia, el de Gobernación y el de la Guerra. Los escaños de los diputados muy dis- animados.

Casi todos los representantes han prefe- rido asistir á la corria de la toros, que á pensar del aspecto del día, lluvioso y desapa- ribl, se encuentra la plaza de bote en bote.

Aprobada el acta de la anterior, el señor conde de San Luis pide que comiencen en seguida los trabajos de reconstrucción de la torre de la Catedral de Cuenca.

El señor ministro de Gracia y Justicia le contesta prometiendo acceder á los deseos expuestos por el aludido diputado.

El Sr. Marengo pide al ministro del ramo datos sobre varios asuntos de Marina.

El Sr. Arias Miranda hace una pregunta sobre la mala calidad de las granadas de tiro rápido.

El ministro de la Guerra explica lo suce- dido; y manifiesta que ha ordenado la sus- pensión del pago de los proyectiles á la casa Krupp, y añade que ha encargado al general Zappino instruya expediente para depurar responsabilidades.

El señor Llorens se ocupa del mismo asunto y lamenta que los gobiernos recu- rran á las fábricas extranjeras para la ad- quisición del material explosivo, siendo así que en España existen casas donde la fa- bricación se hace también ó mejor que fuera.

Con tal motivo pronuncia breves frases laudatorias para la industria española.

Continúa la sesión.

Senado.—En honor del conde de las Almenas

Comienza la sesión á las tres y quince bajo la presidencia del señor Montero Rios. En esta Cámara observase la misma de- sanimación que en el Congreso.

El señor Montero Rios pronuncia senti- das y elocuentes frases á la memoria del señor conde de las Almenas.

Pronuncian después discursos necro- lógicos los señores Canalejas, Azcárraga y duque de Tetuan.

A petición de la presidencia se hace constar en acta el sentimiento de la Cá- mara por el fallecimiento del ilustre prócer.

El señor Santa María de Paredes hace varias preguntas relacionadas con el hun- dimiento de la torre de la Catedral de Cuenca, y el señor duque de Almodóvar del Río contestale en los mismos ó parecidos términos que lo hizo el señor Montilla en la Cámara popular al contestar al señor conde de San Luis.

Continúa la sesión.

La firma de hoy

Esta mañana ha firmado S. M. la Reina los decretos siguientes:

De Estado.—Varias cartas reales.

De Gracia y Justicia.—Autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley sobre la inmu- nidad parlamentaria.

Una extensa combinación de magistrados y canónigos, que no afectan á esa provincia.

Entre ellos están los nombramientos de los Sres. D. Ramón Polanco de magistrado á la Audiencia de Burgos y para cubrir la vacante que éste deja en Bilbao, ha sido nombrado el Sr. Escalano de la Peña que desempeña actualmente la plaza de juez de instrucción del distrito del Sagrario de Granada.

También ha firmado la augusta soberana varios indultos, y, finalmente, ordenando á los registradores de las provincias remitan relaciones de la propiedad inmueble, de sus registros.

Los diputados militares.—Una reunión.—Blasco Ibañeta y Rodrigo Soriano.

En el Congreso se han reunido esta tarde 18 diputados, militares y marinos, para tra-

tar de la desaparición de ciertos inconvenientes que existen en el reglamento para la obtención de la cruz de San Hermenegildo.

Esta tarde en el exprés han llegado a Madrid los diputados republicanos señores Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano.

Sus amigos políticos les han dispensado un recibimiento entusiasta.

Sucesos gravísimos-Muertos y heridos.-Sensación

Se acaba de recibir un despacho de Vitoria participando que en el inmediato pueblo de Cuarte han ocurrido sucesos sangrientos por cuestiones políticas.

Que la lucha alcanzó caracteres de una verdadera batalla lo prueba el hecho de que la contienda resultaran cinco muertos y más de veinticinco heridos.

Los contendientes atacáronse á tiros, pañuelos y puñaladas.

La lucha ha tenido lugar esta madrugada.

En cuanto el gobernador tuvo conocimiento de los sucesos, salió inmediatamente con Cuarte acompañado de dos secciones de la guardia civil al mando de dos oficiales.

El pueblo ha sido tomado militarmente. Se han llevado á cabo numerosas prisiones y siendo de cuarenta las detenciones realizadas.

Los ánimos están excitadísimos temiéndose que se reproduzcan los sucesos.

El vecindario está intranquilo.

La noticia ha causado en todas partes sensación profunda.

Enfermo ilustre.-Pidiendo indulto.

Telegrafían de Barcelona que ha sufrido una agravación en su padecimiento el ilustre vate regionalista y ejemplar sacerdote, don Jacinto Verdaguer.

De la misma ciudad conda! comunican que el hermano del titulado general republicano Moore se ha presentado á las autoridades acogiéndose al indulto de 1900.

La revolución en Bélgica. Más disturbios.

Bruselas.—Continúan desarrollándose sucesos gravísimos en todo el reino.

Los manifestantes cada vez más envalentados resisten en las barricadas los ataques de las fuerzas del Ejército y gendarmería.

Un grupo numerosísimo de huelguistas resultó anoche á una compañía de gendarmes, viéndose éstos obligados á hacer fuego sobre los revoltosos resultando cuatro heridos y muchos contusos.

Los manifestantes intentaron desarmar á sus contrarios teniendo los gendarmes que buscar refugio en un cuartel.

Continúan las prisiones.

La prensa francesa examina muy detenidamente los sucesos que vienen desarrollándose en el reino belga, y expone su opinión de que aquellos tuvieron en un principio carácter social habiéndose convertido actualmente en cuestión política.

Juzga de imprescindible necesidad que el Gobierno de aquella nación estudie seriamente el problema y ponga remedio al mal.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

	Día 12	Día 14
Órden perpetua 4 por 100 int.	71'95	71'95
Id. fin de mes.	71'95	71'92
Órden amortizable al 5 por 100.	93'55	93'57
Acciones del Banco de España.	468'50	459'00
Id. de la O. A. de Tabacos	398'50	399'00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	36'35	37'75
Id. Londres (pesetas por libra esterlina)	00'00	00'00

Buenos Aires, día 13.—Oro, 245'40.

SEGUNDA CONFERENCIA

Final del Senado

Se hacen varios ruegos y preguntas de gran interés y se reanuda el debate sobre las reformas del Consejo de Instrucción pública, hablando el Sr. Santos Guzmán.

Rectifica extensamente el Sr. Sanchez y se levanta la sesión por haber transcurrido las horas reglamentarias.

Final del Congreso.-Debate político

El señor Marengo pide al Gobierno el reanudo del clero castrense de Marina que según la circular del Obispo de Sión y el señor Weyler promete acceder á sus deseos.

Se reanuda el debate político.

La Cámara muy desanimada.

El señor Azócarate hace uso de la palabra haciendo extrañándose que tanto el señor Sagasta como el señor Silvela rechazase las indicaciones que hizo la Reina para la formación de un Gabinete de coacción democrática, y manifiesta que ambos señores dieron pruebas de un excesivo fanatismo.

Califica de absurdos los rumores circula-

dos sobre la aproximación de los republicanos á los monárquicos.

Solo nos unen—dice—á los monárquicos las cuestiones nacionales, pues, en las demás existe una oposición energética, una barrera infranqueable, sepáranos un mundo entero.

Se ocupa de la cuestión religiosa y combate al señor Nocedal y á los carlistas que se llaman católicos.

En la Cámara—dice—todos somos católicos y no consentimos ni consentiremos jamás que nos enseñeis la doctrina cristiana. Aprenderla vosotros que os hace más falta que no á nosotros.

Censura energicamente que se les llame á los liberales y republicanos anticatólicos y dice que los republicanos son únicamente anticlericales.

Califica de peligro social las enseñanzas del señor Nocedal y de los carlistas y les lanza una catalinaria que es aplaudida ruidosamente por los republicanos.

Trata de las órdenes religiosas y pide la expulsión inmediata de los religiosos que no están dentro de la legalidad.

Lamenta que no rija la legalidad en las órdenes religiosas á fin de que cada cual supiera sus atribuciones y deberes.

Seguidamente ocúpase de la cuestión social.

Censura á los gobiernos conservador y liberal por no haber resuelto á su debido tiempo cuestión de tal importancia y trascendencia.

Señala las medidas convenientes que á su juicio deben tenerse en cuenta y en párrafos brillantísimos que son ahogados por los aplausos de la Cámara, defiende al débil de los ataques del fuerte.

Califica de absurdo el pensar que la fuerza contrarreste los efectos puestos en práctica por la clase obrera para conseguir sus propósitos y termina diciendo que las bayonetas no son los medios para resolver las cuestiones de derecho.

Se suspende el debate y levántase la sesión quedando el orador en el uso de la palabra para mañana.

El proyecto del Banco.-Sin discusión.

En la sesión celebrada esta tarde en el Congreso se ha dado el caso de que no hubiera ningún diputado que hablara del proyecto fiduciario.

En el debate intervenía en primer lugar el señor Urzaiz y á fin de que hoy empezara el debate mandóle el presidente un recado, viéndose obligado el señor Urzaiz á abandonar el lecho, y marchar á la Cámara popular á pesar de hallarse enfermo con un fuerte catarro.

En el Congreso celebró una detenida conferencia con el señor Villaverde acordándose en ella comenzar mañana el debate.

Los tetuanistas.-¿Licenciamiento del partido?

Desde hace unos cuantos días vienen observándose dentro del partido que acaudilla el señor duque de Tetuan, cierto disgusto, precursor sin duda alguna de un acto de resonancia que piensan llevar á cabo en breve á la práctica.

Se dice y solo como rumor y á título de información lo comunico, que algunos tetuanistas, disgustados por la conducta observada por su jefe desde que tuvo lugar la crisis última tienen el deliberado propósito de abandonar las filas é ingresar en el silvelismo.

Se ignora con certeza el fundamento del rumor.

Preguntado el señor duque de Tetuan acerca del particular se ha limitado solamente á decir que nada sabía de los propósitos que animan á sus huéspedes, pero que en el caso de que en el hecho hubiera algo de certeza, le alegraría mucho que los descontentos tomasen una resolución pronta.

En los círculos políticos son muy comentadas estas noticias. Pero lo ha sido mucho más la comida que hoy ha dado el señor marqués de Mochales en su domicilio, á varios de sus amigos políticos y en cuyo acto, los reunidos trataron muy detenidamente de la orientación que debe seguir el partido en lo sucesivo.

Enfermedad del rey don Francisco de Asis.-Viaje de la infanta Isabel.

En Palacio se ha recibido esta tarde un telegrama de París dando cuenta de hallarse el rey D. Francisco de Asis gravemente enfermo en una quinta sita en las inmediaciones de la capital francesa.

A las seis se ha recibido un nuevo despacho en el ministerio de Estado anunciando la triste nueva y el cual dice que el ilustre enfermo sufre una afección catarral.

Hoy ha tenido un vómito de sangre, encontrándose sumamente postrado.

En la familia real ha producido la noticia penosísima impresión.

Su hija la infanta doña Isabel ha slidido esta noche en el expreso para París, acompañada de su camarera la señora marquesa

de Nájera y su mayordomo, señor Alonso Coello.

Se cree que dada la edad avanzada del angusto enfermo y teniendo en cuenta su excesivo abatimiento será imposible salvarle la vida.

Su magestad la Reina ha ordenado que se le transmitan, cada hora, noticias del estado de su angusto padre.

Entierro del señor conde de las Almenas

Para mañana estaba dispuesto el entierro del señor conde de las Almenas, pero en vista de que el cadáver ha comenzado rápidamente á descomponerse, la familia, aconsejada por los médicos han dispuesto adelantarlo al acto.

A las seis de la tarde ha tenido lugar la traslación del cadáver al cementerio, razón por la que el acto no ha estado tan concurrido y brillante.

Sin embargo, á pesar de ignorarse la resolución de los médicos, la conducción del cadáver á la última morada ha sido una manifestación de sentimiento.

La comisión del Senado.-Senadurías vacantes.

Esta tarde se ha reunido la comisión del Senado para despachar asuntos pendientes. La comisión ha informado favorablemente el presupuesto de un millón de pesetas del Muni.

En cuanto al proyecto de reorganización de la Escuela Superior de Guerra, acordóse pedir datos al general Weyler para dejar terminado por completo el dictamen.

—Con motivo de la muerte del señor conde de las Almenas, son once las senadurías vitalicias que existen por proveer.

Los sucesos de Cuarte de Poblet.-Los catalanistas

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido á las ocho de la noche un despacho oficial de Valencia, dando cuenta de haber renacido la tranquilidad en el pueblo de Cuarte de Poblet.

La guardia civil ocupa todavía al pueblo militarmente.

La contienda desarrollóse entre liberales y republicanos, habiendo que lamentar cuatro muertos de los primeros y dos de los segundos.

Han sido conducidos á la capital 45 detenidos.

—Según participan de Barcelona entre los catalanistas existe el deseo de que sea el señor Sol y Ortega el sustituto del doctor Robert.

Para ello una comisión de la plana mayor del catalanismo visitará al Sr. Sol para rogarle que se retire á la vida privada al objeto de encargarse de la dirección del partido.

Dos noticias

La corrida celebrada en este circo taurino ha resultado mala.

Los espadas han aburrido al público con sus pesadísimas faenas.

El último despacho recibido de Bruselas dice que continúa la excitación entre los huelguistas si bien no han ocurrido nuevas colisiones.

De madrugada

Madrid 15 (2 h. 30 m.)

La reina Natalia ha abjurado de sus ideas, abandonando la religión cismática y abrazando la católica.

—Telegrafían de París que en Arenas Galos se celebró ayer tarde una corrida de cuatro toros.

Los encargados de la lidia convirtieron el ruedo en un verdadero matadero, pues las reses fueron materialmente mechadas á sablazos.

El público indignado se arrojó al ruedo y agredió á los toreros.

No contento con esto, destruyó parte de la plaza.

La policía despejó la plaza y sus alrededores á sablazos.

MENCHETA

Las tres BBB

GRAN BAZAR DE CALZADO Mayor, 2 y 4—Pamplona.

El dueño de este establecimiento tiene el honor de participar á su numerosa clientela y á todo el público en general, que si quiere comprar calzado bueno y barato, no deje de visitar este bazar, pues esta casa desde hoy comenzará á liquidar seis mil pares.

No equivocarse, en las tres BBB, frente á San Cernin 40—39

Agencia de vapores

CORREOS Y RAPIDOS Mensajerías marítimas

Cinco salidas mensuales de Burdeos á Monte video, Buenos Aires y á todos los puntos de América: Emigración á Chile por una cuarta parte del pasaje.

Pedir informes y precios al agente JOSE MARIA CASTERES, calle Solana 7, Tolosa (Guipúzcoa). v. s. d. 72—29

Farmacia en venta

Bien surtida y en un buen partido. Dirigirse á don Manuel Negrillos, farmacéutico Pamplona. 6—3

Pastillas de café con leche

MARCA «DOS CAFETERAS» Claudio Lczano.—Pamplona.

Esta marca y esta casa, cuya existencia debe desconocer un anunciante forastero, emplea mensualmente en sus pastillas de café, de 300 á 400 litros de leche.

Non muy solicitadas en otras plazas, y las únicas que con algún fundamento podían llamarse únicas en Pamplona.

Plazuela de San Nicolás, número 64. 7—1

Uniforme

completo de oficial de infantería con capote, terciopelo, ros, sable, etc., todo nuevo, se vende barato.

Santo Domingo 2, principal. 6—1 (a) p

Extravío

de una cartera con 200 pesetas y documentos. El que la hubiese recogido puede entregarla á don Manuel Bermejo, sastre de la Misericordia de esta capital y se le gratificará. 2—1

Venta de casa

Se vende ó arrienda la casa núm. 10 de la calle Espoz y Mina en la ciudad de Estella, titulada posada de Campillo, la cual se encuentra libre de todo gravamen.

Para informes dirigirse á don Martin Gonzalez, procurador de los Tribunales en dicha ciudad. 4—1 p

Casa de préstamos

DE PIA GARISOAIN

El día 17 del corriente á las tres de la tarde, se subastarán las prendas vencidas.

Tejería 18, 1.º x 3—1 p

25.000 pesetas

Se desea prestar á Ayuntamientos ó sobre fincas en Pamplona.

Casildo Iriarte. 2—1

El Ayuntamiento

Constitucional de esta villa de Los-arcos Hace saber: Que tiene acordado proceder al arriendo en pública licitación de la carnicería de la misma por tiempo de cuatro años á contar del 24 de Junio del corriente al 23 inclusive del mismo mes del año de 1906, con las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría del Municipio.

Tiene pastos abundantes y de buena calidad. Las subastas se celebrarán la primera el día 1.º del próximo Abril y la segunda y tercera el 21 del mismo, todas en la Sala Consistorial de esta villa y á las once horas, siguiendo despues de la tercera subasta la tramitación legal en esta provincia sobre aumento de sexta parte.

Los arcos 18 de Marzo de 1902.—El alcalde presidente, Esteban Zubietta.—Por acuerdo de S. S., Severino Corcin, secretario. 2—1 p

Cirujano dentista

D. Esteban Astarriga. Unico establecido en Estella, calle Mayor 60. 30 25

Tarjetas Postales

CON PRECIOSAS VISTAS DE PAMPLONA Se ha publicado la nueva edición compuesta de 20 fototipias distintas. Se venden á 10 céntimos en casa de sus editores.

Hijos de MONTORIO: CALCETEROS, 5

Gran surtido en las Postales fantasia de más gusto, hechas en España, Francia, Alemania é Italia. 20—20

Nodriza

Se necesita una para criar en Estella en casa de los padres de la criatura, ó lo mismo para criar en casa de la nodriza, sienlo en Estella ó en algún pueblo cercano

Para informes dirigirse al corresponsal de El Eco en Estella, Eloy Hugalde. 4—3

Camisería 19.000

Camisas de percal

Camisas de céfiro.

Camisas de batista.

Camisas de Zepird.

Camisas de Oxford.

Camisas de seda.

Camisas de pliegues.

Camisas bordadas.

Camis de piqué.

Camisas sobre medida.

Camisas de todas clases y formas.—P.romo-blanco, 19. 8 3

Venta de burro

En Almandoz (valle de Baztan) se encuentra de venta un burro entero á propósito para parada.

Para informes dirigirse á la casa de Jaureguía, en dicho pueblo. 3—2

Establecimientos

provinciales de Beneficencia de Navarra

El día 26 del actual y hora de las once de la mañana, tendrá lugar en la aduinistración de los mismos, sita en el Hospita!, la subasta para el suministro de vaca y carnero á dichos Establecimientos, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha administración.

Pamplona 12 de Abril de 1902.—Por acuerdo de la Comisión, el administrador, Vicente Martón. x 11—2

Arriendo de casa

Se arrienda la casa llamada venta Echeverri, á un kilómetro de Iruzun, con 50 robadas de tierra, con tienda ó sin ella. Para informes dirigirse á la dueña, que habita en la referida casa. 8—2

El Buen Gusto Pamplonés

WENCESLAO CORREA

Tiene el gusto de ofrecer su nuevo establecimiento en el que encontrarán toda clase de géneros concernientes al artículo de confitería, repostería y cerería.

Especialidad en pastillas de café con leche, únicas en Pamplona.

Se reciben encargos para toda clase de postres. Dicho establecimiento se propone dar todo el gusto posible á su clientela.

San Nicolás 25, Pamplona. x 8—2

Nueva joyería

DE J. FLORENZANO

Tengo el gusto de participar á mis constantes favorecedores y al público en general que he abierto en la plaza de la Constitución núm. 35, un nuevo establecimiento de joyería montado con todos los adelantos del arte, dedicándome con especialidad á los trabajos de oro y pedrería, pudiendo asegurar que cuantos me honren con sus encargos, han de quedar satisfechos de la calidad del trabajo y de la economía de sus precios.

Se compra plata, oro y toda clase de piedras finas.

PLAZA DE LA CONSTITUCION, NUM. 35 8—6

ECOLE LE BOUCHER

Vitoria.—San Antonio, 1, bis; Burgos.—San Lorenzo, 35; Pamplona.—Plaza del Castillo, 15

Enseñanza para adultos sin traducir

Profesorado extranjero

LENGUAS VIVAS

Clases generales

Lecciones particulares

También á domicilio

Traducciones é interpretaciones

Lecciones de ensayo gratuitas

Pídanse prospectos. 20—8

Ferias en Burguete

La antigua y concurrida feria de ganados que se celebra en esta villa todos los años en el mes de Mayo, se verificará en el presente los días 3 y 4, siendo el primer mercado quincenal el día 17 del mismo mes.

Burguete 11 de Abril de 1902.—El alcalde Antonio Masip 3—3 p

Carneros

Se venden setenta gordos; para condiciones dirigirse á Antonio Lopez, en Asiain. x 3—8

Academia mercantil

DE ANTERO GOÑI

Como en años anteriores, el día 15 de Abril darán principio, en esta Academia, los estudios de las asignaturas de Cálculos Mercantiles, Teneduría de libros y Caligrafía. 10—9

Regimiento infantería

DE CANTABRIA NUM. 89

Hallándose vacante en la sección de Música de este regimiento una plaza de músico de primera clase, correspondiente á «fiscornio», y debiendo celebrarse concurso para cubrirlo el día 24 del corriente mes, en la Ciudadela de esta plaza, á las once de su mañana, se hace público por medio del presente anuncio, á fin de que los que deseen tomar parte en el mencionado concurso, dirijan sus solicitudes al Sr. Coronel del regimiento, antes de dicho día.

Pamplona 9 de Abril de 1902.—El comandante mayor, Manuel Mercader. 6—4

A los albañiles

En la calle de la Estafeta, núm. 59 se vende yeso superior de Tafalla y cal hidráulica de Zumaya á precios económicos.

No comprar sin visitar esta casa. 8—7

Nodriza

Hay una casada de cinco meses de leche que desea criar en su casa, calle Mañueta núm. 18, piso 1.º 3—3 p

Corella

Hallándose vacante el cargo de Agente ejecutivo de este Municipio para el cobro de contribuciones atrasadas y otros créditos del mismo, se anuncia por término de algunos días, contados desde el siguiente al de su inserción, á pliego cerrado y bajo el tipo del 12 por 100, adjudicándose al que más lo disminuya.

Las condiciones y demás datos se hallarán de manifiesto en esta Secretaría municipal para conocimiento de los que deseen interesarse en dicho servicio.

Corella 31 de Marzo de 1902.—El Alcalde, Nolasco Indave. 8—3

A las señoritas

Sigue abierta la academia en la calle de Calce-teros núm. 18, piso 3.º. Se enseña literatura y toda clase de labores y bordados.—Calce-teros, 18, piso 3.º 8—7

Ocasión

Más barato que yo ¡nadie!!

Acaban de llegar al bazar titulado *Le Petit Parisien* grandes surtidos en los géneros siguientes:

Juguetería, perfumería, camisería y quincalla; todo se vende á precios sin competencia, al mismo tiempo se liquida una partida de paraguas. Ver para creer. Es entrada libre. Precio fijo. *Le Petit Parisien*, Mayor 17, Pamplona. 8—3

Modas de sombreros

De regreso de Francia ha llegado á esta ciudad la señorita Angela de Guridi, con los últimos modelos de sombreros para señoras y niños. Tendrá el gusto en recibir á su distinguida clientela y demás señoras que le honren visitando esta su casa, Zapatería 56, 2.º derecha.

Nota. Se hacen toda clase de arreglos y reformas. 6—2

San Adrian

El Ayuntamiento de esta villa celebrará en su casa consistorial el domingo próximo 13 de los corrientes á las 11 horas, remate público para el acotamiento y arriendo de la casa del soto comunal «Marinal» bajo las condiciones aprobadas por la Excm. Diputación que obran de manifiesto en la secretaría municipal.

San Adrián 7 de Abril de 1902.—El Alcalde, Sabastian López.—Con su acuerdo, Mariano Domingo, Secretario. x 4—3

Azufre y sulfato de cobre

Se vende de superior calidad y á precios económicos en la fábrica de abonos de Jaurrieta y Compañía. 20—2 (a)

Anuncios recomendados

Criado

Se necesita uno para acompañar á un caballero y hacer recados, se le dará 150 pesetas diarias.
Informarán calle Campana núm. 14, 3.º 4-3 p

Fábrica de yeso

DE TOMAS ALBA, CAPARROSO (Navarra). Almacén de baldosin de primera de Ari; cafíos, teja y ladrillo del país. 15-7

Isaac y Macía

PINTORES
Papeles pintados para habitaciones. Se acaba de recibir un buen surtido en dibujos modernistas.
Calle de la Ciudadela número 5 Pamplona 30-5

Sastre

Se necesita un oficial de sastré que sepa bien su obligación con trabajo para todo el año. Darán razón en Estella en la sastrería de Narciso Arguñariz. 15-10

Venta de un buey

Por haberse inutilizado para el trabajo su compañero se ven le uno, de primera, de cuatro años de edad: el que desee comprarlo puede entenderse con don Emeterio Abate, de San Martín de Unx. 4-3

Se venden

juntos y por separado, un carro y un volquete en muy buen uso y se cederán baratos.
Informará Francisco Sarasa, Eslava 10. 4-3

Huici y Música

INGENIEROS
Han trasladado sus oficinas situadas hasta la fecha en la plaza del Castillo núm. 33, á la calle de Chinchilla núm. 2, (Eneanche).
Entrada por el jardín. 10-5

Dependiente

En la peluquería de Juan Ciganda, Plaza del Castillo núm. 3, hace falta uno que sepa bien su obligación.
En la misma peluquería se compra pelo de mujer, caído y cortado. 3-3

Serrería Mecánica

DE RICARDO LASTERRA Y COMPAÑIA Caparrosos.

Hechas la mayor parte de las compras para el presente año, tenemos el gusto de ofrecer á nuestra numerosa clientela, las mejores clases en pino coral del Roncal, roble del país, chopo rebordoneo, álamo blanco, tablas para trillos, yugos y tableta para cajas de embalaje.
En esta serrería se reciben encargos para aserrar toda clase de maderas. 15-7

Vacas en venta

Hay tres recién paridas y una para parir, tres terneras y dos terneros raza superior.
Darán razón Clemente Gurucharrí, Falces. 8-7

Serrería Mecánica

A VAPOR
Erico, Aldaz y Compañia: Pamplona.
Participan á los carpinteros y constructores, que acaban de recibir grandes cantidades de madera holandesa y pinotea y toda clase de enlaminados, en calidades superiores, siendo sus precios muy reducidos por wagones completos grandes rebajas y sin competencia.
También ofrecen tabla chopo, francesa, madera de roble, haya y otras clases. 15-7

Pérdida de billetes

El que se haya encontrado un sobre blanco con billetes del Banco desde Lecumberri á esta capital se suplica lo entregue Espoz y Mina número 9, 4.º y se le gratificará. 4-3

Chalequera

En la sastrería de don Antonio Cabasés, calle de Zapatería núm. 40, se necesita una que sepa su obligación. 8-4

Rafia de primera

y navajas para ingeritar, sistema Cynder, á precios baratísimos, Estererfa Catalana, Estafeta 16 y 18, Pamplona. 20-14 (a)

Aviso á las señoras

Y SEÑORITAS
El lunes próximo, día 14, llegará á esta población la acreditada modista Mlle. Sandino con un variado y elegante surtido de verano en sombreros y confecciones.
Se hospedarán Espoz y Mina, núm. 2, 3.º de arriba. 4-4

A los aficionados

A LA FOTOGRAFIA
Placas marca Lumiere desde el tamaño al 6 X 9, papeles sensibles brillantes de varias marcas, reveladores de varias clases, cubetas, linternas, prensa, partons, tarjetas postales impresionadas y en fototipia con vistas de la población.
Cámaras de focos y cuantos accesorios tripodes niquelados y cuantos accesorios para la fotografía.
Papel especial doble albuminado para pintar.
Despacho de Roldán é hijo.

Tos, bronquitis,

CATARROS, TISIS
Se curan ó alivian con el Balsámico Antiséptico á base de creosoto de haya y cido fénico del Dr. Berbiel. Precio del cigarro con medicamento mes, 150 pesetas. 13. del frasco con medicamento renovación del sistema seis meses, 2 pesetas.
Caramelos pectorales fluidificantes, toraxales, caja 150 pesetas.
En Pamplona Marquina y Negreira, Dr. García y Dr. Iturriz, Tudela, Berbiel; Cascante, Dr. Marjalay.

Es el primero y el más acreditado!

Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan matar el producto, sino que copian nuestro nombre de CALLICIDA y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el CALLICIDA.

Exíjase el nombre de ESORIVA.
Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares

CALLICIDA ESCRIVÁ

22 años de éxito creciente!

en curación los CALLOS Y DUREZAS. Es radical, no mancha. De aplicación sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una cura radical.

6 REALES FRASCO

Depósito general: Vda. de J. Escrivá, farmacia Estrella, Fernando VII, 7.—Barcelona.

LA VASCONIA

Sociedad anonima de seguros á prima fija

Capital social, 5.000.000 de Ptas.

Domicilio social: Pamplona

Consejo de Administración

Presidente: Excmo. Sr. Conde de Guenduaín, Senador vitalicio.
Vice-Presidente: D. Rafael Gaztelu, Ex-Diputado foral y provincial.

El éxito obtenido por esta Sociedad demuestra por el extraordinario número de seguros que en el tiempo relativamente corto de su existencia ha alcanzado, indica que ha venido á satisfacer una legítima aspiración del pueblo navarro, cual es la de que mediante el desenvolvimiento de sus propios recursos satisficieran todas las necesidades y conveniencias sociales, principalmente la del seguro, imputando así que saiga de él capital y recursos que dentro de su patria. Así lo ha estimado el Excmo. Diputación que se ha apresurado á honrar á LA VASCONIA acordando asegurar en ella todos sus edificios.

Por otra parte, el buen sentido práctico de nuestros paisanos comprende que el conocimiento directo de las personas que rigen y forman la Sociedad, las naturales relaciones de parentesco y amistad entre el asegurado y el asegurador impiden á este, es decir, á la Sociedad expresarse en obscuros ó difíciles interpretaciones de la cláusulas de las pólizas para eludir el cumplimiento de su deber en caso de siniestro, pues tal conducta envolvería el descrédito de la Sociedad, y de la le los individuos que la componen, cuyo buen nombre padecería entre los suyos. Robustece esta garantía la circunstancia de que por una utilísima combinación los asegurados que á la vez se participan en la Sociedad, y con mayor interés en el primer concepto que en el segundo, en caso de siniestro han de colocarse en favor del siniestrado.

Estas circunstancias especiales han hecho que LA VASCONIA haya merecido la confianza ple del país, habiendo logrado mediante ella principalmente alcanzar una importantísima cartera que no lograron las sociedades mas renombradas en tan poco tiempo de existencia.

Los que intenten asegurar sus propiedades todavía pueden obtener acciones de la Sociedad á par, siendo á la vez interesados en ella y asegurados. 60-25

Sociedad vitícola

para facilitar la reconstitución de los viñedos por los nuevos híbridos productores directos resistentes á la filoxera y á todas las enfermedades destructoras de la viña.

Sin injertar, sin sulfatar, sin azufrar;

Seguridad de tener: buena viña, buena cosecha, y buen vino.

Administración y Despacho: calle Lantarantana 32, Barcelona.—Explotación y Cultivos de Experiencia: en Cardeu de Barcelona.
Se envía el catálogo de precios á quien lo pida.
Agencia General para la provincia, y a Navarra Agrícola: Estafeta 71, Pamplona. 11-7.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

DIA 15 MARTES.—Santas *Basilisa y Anastasia*, mártires. N. cieron las santas Basilisa y Anastasia en Játiba (Valencia), y habiendo oído predicar á San Pablo, reconocieron la verdad de la religión y la falsedad de los ídolos. El apóstol las bautizó después de haberles enseñado los dogmas de fé, y cuando este fué á Roma, le siguieron y se hallaron presentes á su martirio y al de San Pedro; cuyos cuerpos recogieron y enterraron. Llegó á noticia del Emperador, y las mandó prender, y después de varios tormentos, les cortaron las lenguas, pies, manos, pechos y cabeza, en cuyo atroz y bárbaro martirio, entregaron sus almas al Criador, hacia el año 69.

El pan de la verdad es amargo al gusto de los pecadores.

Oficio de la Octava de la Dedicación con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.

En los Carmelitas.—A las cinco y media, á las nueve y á las diez y ocho y media se hará la novena á San José.

En San Saturnino.—Cuarenta horas, desde las diez y siete y media hasta las diez y nueve y media.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Tetenderías 9 y 11, 2.º
San Nicolás.—Lindachiqua 20, 3.º
San Lorenzo.—Casa parroquial.
San Juan Bautista.—Donmataleria 28, 3.º
San Agustín.—Espoz y Mina 9, 2.º

ESTAFETA LOCAL

COILIZACION DE AYER

Valores de Navarra

	Ant.	U.P.
Denda provincial al 4 por 100	138'50	
Denda municipal al 4 por 100	138'50	
Crédito Navarro.	165	
La Navarra (Villava)		
Papeles Navarra		
Fábrica del Bidasoa (Vers)		
Id. id. obligaciones al 5 por 100.		
La Viti-cola (C. mpanas)		
Tejería Mecánica Pamplonesa		
Balneario de Betsiu.		
Agua de Arteta	140	
Iruña		
Aznocera (Marcella)		
Aznocera (Tudela)		
La Agrícola, acciones de 500 pesetas		
4.º y 8.º Series con 6 por 100 de abril	118	
Electra Pamplonesa		
La Vasco Navarra	138	138
Id. completa ante el verano		
Sociedad Navarra de Panificción		
Electra Bidasoa		
La Actividad	150	
Electra Irati		
«La Vasconia»		
Agua mineral de Bur a la		
(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)		
EL TIEMPO		
Temperatura máx. de anteyar	18'7	
Id.		
Altura barométrica á las 9 de ayer	87	
milímetros.		
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros	149	
EN EL MATADERO		
Bovinos sacrificados: 11 vacas 3 terneros 5 carneros abatos 17, 13, merinos 0. ovejas: 0.		

Para Curar los **VICIOS DE LA SANGRE** ya sean hereditarios ya adquiridos, la experiencia ha demostrado, muy particularmente en los Hospitales de París, que el mejor específico conocido hasta hoy es el **ELIXIR DE RET**

VENTA AL POR MAYOR en España: 410 Bruch, Barcelona.

Ninguna **ANEMIA**

HEMOGLOBINA de V. DESCHIENS

VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

SOLUCION PAUTAUBERGE

al Clorhidro-Fosfato de Cal Gregotado

El remedio más eficaz para curar las ENFERMEDADES DEL PECHO TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS las BRONQUITIS CRÓNICAS

L. PAUTAUBERGE, 22, Rue Jules César, París y LAS PRINCIPALES BOTICAS

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal

Treinta y ocho años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios

Subdirector de la Compañia en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

PARA ENFERMEDADES URINARIAS **SANDALOPIZA**

MIL PESETAS al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Premiado con el éxito en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París 1889. Veintinueve años de existencia. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten, por correo anticipando su valor. Descartada de imitaciones.

Píldoras y pastillas

Contra toda clase de enfermedades del pecho.

Treinta años de éxitos justificados por las certificaciones de médicos y acreditada la bondad de las PILDORAS TILLAS AZOADAS. Tán beneficiosa desde la primera toma, que á las así, su autor el DOCTOR MORALEJA, 39, Madrid, reintegra su importe. Se remiten por correo á todas las farmacias á 2, 4 y 8 reales cada una. En Pamplona, farmacia de J. Valera.

PILDORAS Y JARABE de **BLANCARD**

con lacturo de Hierro

La Anemia, la Fiebre, la Opilación, la Debilidad, la Neurastenia, la Insomnación, la Histeria, la Menstruación irregular, la Menstruación dolorosa, la Menstruación excesiva, la Menstruación insuficiente, la Menstruación tardía, la Menstruación precoz, la Menstruación anormal, la Menstruación ausente, la Menstruación excesiva, la Menstruación insuficiente, la Menstruación tardía, la Menstruación precoz, la Menstruación anormal, la Menstruación ausente.

Botase el producto verdaderamente eficaz. Precio Píldoras 4, Jarabe 2, 25.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer

De causa pendiente 84

Arresto mayor 9

En expectativa de marcho 21

Total 114

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Vitoriano Azeona, don Ruperto Cuadra, don Juan Munguín, don Joaquín Astrain, don José Bellido, don José Palmis, don Agustín Barbera, don Luis Lamarca, etc.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Varones 2, hembras 1, en total 3.
Defunciones.—Andrés Jaime, de 50 años, de Beurróna; Eduardo Ricostra, de 6 meses, de Pamplona.
Matrimonios.—Ninguno.

EN EL ALMUDI

Cotización oficial.

Precios que rigen hoy:

Trigo 4'05 pesetas doble decalitro; 22'80 reales robo; avena 2'08 (11'63 robo); cebada 2'18; (12'00 robo); habas duras 3'89 (21'90 robo); id. anexas 0'00; (0'00 robo); beta 3'88 (21'88 robo); maíz 3'20; (18'00 robo); arroz 3'02 (17'00 robo); girón 0'00; (0'00 robo); sholva 3'52 (19'80 robo); escanda 0'00; (0'00 robo); garbanos duros 14'21 (80).
Y vendidos 670 dobles decalitros 18 litros ó sean 477 robos en trigo y cereales.

SECCION AMENA

NOTAS Cómicas.

Elecciones municipales.

En cierto pueblo presenta su candidatura un

dentista el cual ofrece sacar gratis una muela á todo elector que vote por él.

—Ahí tienen ustedes un hombre—exclama su contrincante—que, si vence, podrá vanagloriarse de haber triunfado á fuerza de puños.

Un médico ha escrito un libro titulado *Guía del enfermo*, en el que se leen estas líneas: «Los deberes de todo buen enfermo son tres: 1.º Obedecerle en todo; 2.º Pagarle puntualmente; 3.º Nota.—Esto último aunque el enfermo se muera.»

Llega el tren á la estación y un viajero dice al empleado que le pide el billete, que lo ha perdido.

—Pues no tiene usted más remedio que pagarlo otra vez.
—Yo le aseguro á usted que no me volverá á suceder cuando la empresa otro viaje, tomaré dos billetes, por si se me pierde uno.

PENSAMIENTOS

El amor noble perfecciona las almas, el amor egoísta las corrompe.

No hay contradicciones de que se quejen los hombres.

Se ven muchos hombres caer de la fortuna por los mismos medios que habían hecho subir á ella.

La cocina práctica

MI PLATO